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ДАТА 15 августа в России отме-
чают день археолога. на пер-
вый взгляд это достаточно ред-
кая профессия, встречающа-
яся лишь в кино и на страни-
цах приключенческих романов. 
однако если среди ваших дру-
зей, родственников и знакомых 
есть человек с высшим истори-
ческим образованием, то мо-
жете смело поздравлять его 
с профессиональным празд-
ником. дело в том, что архео-
логическая практика входит в 
программу подготовки исто-
риков в вузах нашей страны.

вадим кумеЙко  
(теКСт И фото)

БЕРИ БОЛЬшЕ,  
КИДАЙ ДАЛЬшЕ

Июль, восточный Крым. Среди 
степной травы, иссушённой юж
ным солнцем почти до состояния 
соломы, стоит палаточный лагерь. 
Походные домики ярких расцветок 
выстроились в две линии, образуя 
некое подобие улицы. Над лагерем 
на импровизированном флагштоке 
реют два флага – российский трико
лор и военноморской андреевский 
стяг. Буквально в сотне метров 
от палаток дышит прибоем тёп 
лое Азовское море. Здесь живут и 
работают участники Белгородского 
корпуса ВосточноКрымской архео 
логической экспедиции Института 
археологии РАН.

На склоне каменистого холма, 
разделяющего участок побережья 
на две бухты, кипит работа: моло
дые люди и девушки лопатами копа
ют землю, размеченную с помощью 
колышков и бечёвки на квадраты. 
Землю снимают постепенно, послой
но. Грунт вывозят на тачках в специ
альное место – так называемый от
вал. А находки, попадающиеся в про
цессе раскопок – фрагменты керами
ки, кости, – аккуратно складывают 
на край квадрата, который архео
логи называют бровкой.

– Чего приуныл, дружище? – под
бадривает один из копателей свое
го товарища, опёршегося на черенок 
совковой лопаты и задумчиво смо
трящего кудато вдаль. – Давай под
нажмём. Через семь минут уже пе
рерыв. А пока бери больше, кидай 
дальше, отдыхай, пока летит.

Тем временем из земли начинают 
показываться камни – остатки стен 
крупного древнегреческого поселе
ния, которому более двух тысяч лет. 
За годы исследований этого памят
ника археологам удалось сделать не
мало: на площади в несколько ты
сяч квадратных метров отчётливо 
видны очертания древних строений, 
улиц, оборонительных стен. Значи
тельную часть древнего поселения в 
буквальном смысле слова подняли из 
глубины веков белгородцы, которые 
каждый год приезжают в восточный 
Крым в археологические экспедиции.

БЫЛО ИНТЕРЕСНО

Традицию отправляться в Крым 
на раскопки ещё в 1970е годы за
ложил преподаватель исторического 
факультета Белгородского пединсти
тута Евгений Молев. Это он впер
вые вывез группу студентовистори
ков на археологическую практику на 
черноморское побережье Керчен
ского полуострова, где велись рас
копки античного городища Китей. 
Именно из этой экспедиции, в этом 
году отмечающей полувековой юби
лей, выросли все античные археоло
гические отряды белгородского ист
фака, число которых к началу 2000х  
значительно выросло. Руководите
лем одного из них стала доцент Еле-
на Семичева, которая с 2001 го
да каждое лето вместе со студентами 
участвует в работе ВКАЭ – Восточно
Крымской археологической экспеди
ции Института археологии РАН.

– В 2001 году мне предложили ру
ководить археологической практикой 
студентовпервокурсников в Крыму, – 
вспоминает Елена Александровна. –  
К тому моменту я уже была знако
ма с начальником ВКАЭ Александ-

ром Александровичем Маслен-
никовым, который выступал оппо
нентом во время защиты моей канди
датской диссертации. Именно он при
гласил нас приехать в экспедицию. И 
мы приняли это приглашение. У нас 
тогда был совсем небольшой отряд. 
Какогото особенного волнения я не 
испытывала, так как до этого более  
10 лет ездила в археологические экспе 
диции и знала, как всё устроено. Плюс 
ко всему у меня уже был опыт рабо
ты и в школе, и в вузе, поэтому значи
тельных сложностей я не видела. Бы
ло интересно попробовать себя в но
вой роли и побывать в новом месте.

Участником той самой первой экс 
педиции был нынешний заместитель 
декана историкофилологического 
факультета, доцент кафедры всеоб
щей истории, а в то время студент
первокурсник Сергей прокопенко.

– Наш палаточный лагерь тог
да стоял в бухте Полифем на берегу 
Азовского моря, – вспоминает Сер
гей Николаевич. – Кухня и столовая 
были оборудованы прямо в скальной 
пещере. Мы все – человек 20 – с тру
дом там размещались, но было ком
фортно: никакая непогода нам не ме
шала принимать пищу. Ещё помню, 
что в лагере не было пресной воды. 
Нам её привозили в бочке из местно
го колодца. Вода эта пахла сероводо
родом, и тёплой её было невозможно 
пить. Но, несмотря на все трудности, 
я с самого первого дня понял, что 
сделаю всё, чтобы попасть сюда ещё 
раз. До этого я ни разу не видел мо
ря, а тут оно было почти на рассто
янии вытянутой руки. К физическому 
труду и дисциплине я был приучен с 
детства, поэтому никаких проблем с 
этим у меня не было.

Несколько лет Сергей Прокопенко 
ездил в составе отряда под руковод
ством Елены Семичевой, а с 2012 го
да он возглавил отряд «Фратрия», со
стоящий из студентов и выпускников 
историкофилологического факуль
тета НИУ «БелГУ». «Фратрия» также 
ведёт раскопки в составе Восточно
Крымской археологической экспе
диции.
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РОМАНТИКА  
И ОСОБАЯ АТМОСФЕРА

В этом году впервые за всю исто
рию Белгородского корпуса ВКАЭ пол
ноценный сезон не состоялся. Всему 
виной пандемия COVID19, изза ко
торой во всех вузах студентамисто
рикам отменили полевую археологи
ческую практику. Поэтому летом 2020 
года белгородский отряд состоял ис
ключительно из волонтёров. Большин
ство из них – выпускники белгородско
го истфака, которые уже обустроились 
в жизни, обзавелись работой, семьями, 
но всё равно продолжают летом при
езжать в экспедицию.

дмитрий и надежда Бараевы 
в начале 2000х учились на истори
ческом факультете на разных курсах. 
Вместе были в крымских археологиче
ских экспедициях. Создав семью, они 
не бросили любимое увлечение и стали 
приезжать на раскопки вместе с деть
ми. В этом году Надя и Дима привез
ли с собой семилетнюю дочь Ульяну, 
для которой это уже вторая экспеди
ция, и трёхлетнего сына Льва.

– Хорошо помню, что в первый год 
мы ехали ради моря, – рассказывает 
Надежда Бараева. – Археологическая 
практика для первокурсников была 
обязательной, поэтому я решила, что 
тут хотя бы ещё в море искупаюсь и 
смогу загореть. А потом, когда стали 
встречаться с Димой, поняли, что экс 
педиция – это наш общий интерес. Уже 
со второго года понимаешь, что дело, 
конечно, совсем не в море: сюда лю
ди приезжают за полевой романтикой, 
особой атмосферой. Именно здесь я 
нашла настоящих друзей. Кажется, что 
мы почти родные друг другу люди.

С появлением детей возникли дру
гие резоны. Поехать семьёй летом на 
отдых – задача для вчерашних сту
дентов непростая. А если отправить
ся вместе в экспедицию на Азов, мож
но получить незабываемые впечатле
ния без удара по семейному бюджету. 
А главное – приобщить детей к осо
бенному, ни на что не похожему миру.

По словам Надежды, Ульяне и Льву 
пришлась по душе походная жизнь: им 

нравится просыпаться в палатке, умы
ваться морской водой, днём плескать
ся на пляже и карабкаться по скалам.

– Попав в экспедицию впервые в 
жизни в прошлом году, Ульяна очень 
воодушевилась. Вернувшись в сентя
бре в школу, она рассказала всем од
ноклассникам о том, какая она теперь 
«археологиня». Весь год спрашивала, 
поедем ли мы на раскопки ещё раз. А 
Лев в этом году впервые попал в экс 
педицию. И впервые в жизни увидел 
море, – рассказывает Надежда.

«РАДИ чЕГО ВСЁ эТО?»

Человеку, оказавшемуся в экспе
диции впервые, может показаться, 
что три недели в таком режиме уж точ
но нельзя назвать отдыхом: подъём в  
6 утра, два часа работы, завтрак и сно
ва работа. В день получается 5–6 пол
ноценных рабочих часов. Но в этомто 
и вся прелесть экспедиции. Ведь если 
просто лежать на пляже под зонтом, 
такой отдых надоест уже на третий 
день. А вот если полдня помахать ло
патой, покатать грунт в отвал, то цен
ность времени, проведённого у моря, 
резко увеличивается.

Белгородец иван Бородкин рабо
тает учителем в школе. Он объездил не
мало стран, был на Кубе, во Вьетнаме, 
Индии, Камбожде, Италии, но всё рав
но каждое лето приезжает на раскопки.

– Я прекрасно помню, как тяжело 
поначалу мне было в мой первый год, 
в 2008м. Мне нужно было очень много 
воды, чтобы утолить жажду. Я еле жи
вым выползал в конце рабочего вре
мени с раскопа и задавал себе вопрос: 
«А ради чего всё это? Ради этого дико
го пляжа? Не слишком ли высока це
на?». Но потом, когда сезон подошёл к 
концу, после всех наших традиционных 
праздников, когда меня посвятили в ар
хеологи, мы спустили флаг над лагерем, 
а каждого из тех, кто копал со мной ря
дом, я уже хорошо знал, у меня даже не 
возникало сомнений в том, что в следу
ющем году я сюда обязательно приеду.

ярослав Белоконев окончил бел
городский истфак, а сейчас работает 
на себя в Краснодаре. В экспедицию 

он тоже приезжает уже не в первый 
раз. На вопрос о том, зачем ему это 
нужно, отвечает так:

– Я согласен с друзьями: со време
нем в списке приоритетов море ото
двигается на второй план. Отдохнуть 
можно и в Турции, и гдето ещё. А вот 
людей таких, как здесь, в экспедиции, 
трудно ещё гдето встретить. Ты по 
всем скучаешь, наверное, справедливо 
будет назвать всех нас одной семьёй. 
Потому что так можно ждать встречи с 
родными людьми. Экспедиция для ме
ня – это самое главное и самое яркое 
событие лета.

Люди возвращаются сюда снова и 
снова. Ради контраста между тяжёлым 
физическим трудом и заслуженным от
дыхом у тёплого Азова. Ради бескрай
него звёздного неба. Ради песен у ко
стра. Ради общения с теми, кому всё 
это так же дорого, как и тебе.

По словам Елены Семичевой, за 
двадцать лет работы Белгородского 
корпуса ВКАЭ появился самооргани
зующийся коллектив единомышлен
ников.

– Несмотря на смену поколений, кол
лектив продолжает существовать, ребя
та друг друга поддерживают, общаются 
вне экспедиции. Каждый год по проше
ствии первых дней приятно наблюдать, 
как новички, поддерживаемые старши
ми, вливаются в отряд. Как они переста
ют «ершиться» и начинают доверять, в 
том числе и друг другу. Как они реаги
руют на шутки, всегда помогающие пе
режить сложности первого года адап
тации. Как каждый из них становится  
частью ВКАЭ – на год или на десятилетия.  
На жизнь многих участников экспедиция 
оказала важное влияние – в профессио
нальном, образовательном и даже лич
ном смысле, – рассказывает Елена Алек
сандровна. – Ну и, конечно, очень важ
ный итог с точки зрения исторической 
науки: за эти годы проделан огромный 
объём работ, в результате которых из 
земли в буквальном смысле выросло це
лое древнегреческое поселение с ули
цами, зданиями, кварталами. Наша ра
бота помогает открыть археологический 
объект, имеющий большое значение для 
антиковедения. БП

Восточно-Крымскую археологи-
ческую экспедицию возглавляет 
заведующий отделом полевых 
исследований ИА РАН, доктор 
исторических наук Александр 
Масленников. Приехав сюда на 
практику ещё студентом Туль-
ского истфака в 1967 году, он 
влюбился в восточный Крым и 
с тех пор исследует античное 
наследие этого места.
Белгородский отряд уже не
сколько лет работает на раскоп
ках археологического памятника 
«Полянка» неподалёку от посёл
ка Курортное, в бухте Радости. 
По словам Александра Маслен
никова, памятник датируют  
I в. до н.э.
– Это, пожалуй, единствен
ное античное городище в Кры
му, которое расположено на та
кой площади и относится к это
му хронологическому периоду, – 
поясняет археолог. – А период 
этот богат на разные события, 
в том числе на природные ката
строфы, землетрясения. Поэто
му изучение этого поселения во 
многом дополняет свидетельст
ва письменных источников.
В этом году белгородский от
ряд начал раскопки одиноч
ной постройки, распложенной 
в окрестностях городища. По 
предположению Масленникова, 
это может быть одно из приго
родных святилищ.
С белгородцами учёный знаком 
давно и хорошо:
– 20 лет назад мы впервые по
знакомились с группой бел
городских студентов, которых 
привезла на практику Елена 
Александровна Семичева. И  
вот уже 20 лет каждое лето эта  
группа работает в Приазовье  
на раскопках различных па 
мятников, прежде всего, конеч
но, поселений античного Боспо

ра (Боспорское царство – ан-
тичное государство в Север-
ном Причерноморье. – Бп). За 
это время в экспедиции сфор
мировался настоящий коллектив 
ветеранов, многие из которых 
ездят более десяти лет.
Александр Масленников отме
тил, что в этом году работа во
лонтёров была особенно важна 
в связи с тем, что студенческая 
археологическая практика по
всеместно была отменена, и вся 
надежда оставалась только на 
таких ветеранов.
– Именно благодаря им полевой 
сезон2020 состоялся, – под
черкнул учёный. – Я хочу сказать 
спасибо всем, кто в свой закон
ный отпуск, иногда с большим 
трудом добившись этого, прие
хал и поддержал археологичес 
кие исследования в Крыму. Уж 
коль скоро Крым российский, 
мы должны активно подчёрки
вать наше участие во всех сфе
рах жизни полуострова. Поэтому 
я ещё раз благодарю всех во
лонтёров, моих старых прияте
лей, друзей, знакомых, которые 
откликнулись в этом году и смо
гли приехать.
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